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据本报台北1月6日电（记者陈晓星、孙立极） 台湾
警方今天宣布，昨晚查获一座独栋三层楼的诈骗机房，
当场逮捕黄姓主犯和35名涉案人员。他们假冒“淘宝客
服”，模仿大陆口音和用语专门诈骗大陆人，打电话谎称
接听者在淘宝购物时发生交易错误，诱导他们到提款机
将银行存款转账到指定户口，借此骗财。台湾警方披
露，已有湖南、安徽等多个省份的人受害。

台湾警方在诈骗机房起获电脑、刀械、毒品和 92万
元 （新台币，下同） 现金。警方在调查中发现，该集团
用海绵、纸箱等材料自制“隔音间”，涉案人员分工明
确，统一住宿，每人可获诈骗所得的6%，平均月领10万
元以上，由此可见诈骗金额之巨。台湾警方表示，将依
枪炮弹药管制条例、电信诈欺罪及毒品罪等罪将此案移
送台北地方法院检察署。

为整治旅游业乱象，提升香港旅游品质，香
港旅游业议会 （以下简称旅议会） 自元旦起实施
多项针对访港内地团购物点、导游及旅游巴士的
规管措施。部分业界人士却逆规范而动，以“不
合作运动”表达不满，甚至扬言未来不排除发动
罢工。

香港《文汇报》评论称，据最新统计数字，香港
零售市道继续下滑，不仅去年11月份的统计数据已
接连 9个月下跌，圣诞节和新年的整体情况也不如
往年。要挽回零售业的跌势，最主要还是靠业界本
身的努力。业界必须采取积极措施，摒弃恶行，用香
港过往一贯的诚实服务、货真价实来吸引顾客，才
是振兴零售业的根本之道。

旅议会新规遭业界反弹

香港旅议会元旦起采取新举措，收紧对业界的
管理。“入境旅行团（登记店铺）购物退款保障计划”
内除包括原有的“180 天全额退款保障”，又新增纳
入《商品说明条例》，登记店铺涉嫌违反条例，旅议
会将暂停其有关登记，并停止安排游客前往购物。

此外，接待内地团的旅行社导游须佩戴证
件、旅游巴士必须贴上“车头纸”展示旅行社牌
照号码及旅行团团号等。为落实相关规范，巡查
员连日来分成小队到重点旅游区加强巡查，初步
接到10多个投诉。

部分业界人士不满旅议会的新安排，香港旅
游从业员联会及香港旅游促进会发起“拯救香港
旅业行动”，日前已呼吁导游工作时拒戴证件、旅
游巴士拒放“车头纸”等不合作运动。3日更将行
动升级，呼吁业界拒带旅行团到已登记店铺购
物，促请旅议会冻结新规范，与业界对话，否则
将召集超过100人，下周二时前往旅议会请愿，更
不排除发动业界罢工。

香港旅游从业员联会荣誉会长林少麟3日联同
10 多名成员，前往尖东新文华中心已登记的店铺
外发传单，提醒游客提防购物陷阱，并批评已登
记的店铺自称信誉良好，但曾发生不愉快事件，
试图以此动摇消费者对于已登记正规店铺资质的
信心，达利劝退的效果。未来传单发放的范围还
将进一步扩大。

发传单“赶客”是自私行为

为加强对抗旅议会，香港旅游促进会执行董事
崔定邦称，自即日起，6家不在名单内的珠宝店推出

“永久换货保证”，游客在有关店铺购买珠宝产品，
除了现有保障计划外，更可享有永久原价换货保
证，“这比旅议会的‘180天退款保障’更有吸引力”。

售卖床褥用品的登记店铺董事总经理陈世棠
称，参加计划后每日接待 8 个至 10 个旅游团，有关
生意的利润只是“鸡肋”。他批评旅议会把换货保证
期定为180天是“无理”，扬言会退出计划。另有旅游
业界人士 3日向旅议会发出公开信，质疑规范是否
事先咨询业界，并要求加强旅议会运作的透明度。

面对业界争议，旅议会总干事董耀中 4日表示
明白商店的忧虑，但不明白为何导游及旅游巴士等
人员要发起“不合作运动”。他说，要求导游佩戴导
游证、旅游巴士必须展示旅行社牌照号码等已实施
十多年，并非新措施，“业界不要因为一时之气，令
香港旅游业蒙羞。”

不少登记店铺批评派发传单劝退顾客，属于
不顾他人生意受损的自私行为。售卖印章及艺术
品的登记店铺职员冯先生斥责派传单“离谱”，是
在“赶客”。他说，如果早前没有发生强迫游客购
物的事件，港府不必责成旅议会加强规管。

要走出寒冬不能拒添新衣

旅议会主席黄进达称，目前并未收到任何店
铺退出登记计划的申请，至今仍有 56家店位于登
记计划内。他强调，导游带团到非登记店购物属
于违规，旅议会未来将增加巡查次数。如果业界
人士有疑问，欢迎通过正确途径预约向议会查询。

香港特区政府旅游事务署方面表示，旅议会因近
月发生内地旅客被强迫购物的事件，而加强有关业界
守则和指引，业界人士应该遵守。旅议会在处理违规事
件上，有独立人士参与，机制具有透明度。

旅游界议员姚思荣说，不明白“反对阵营”为
何要将行动升级，即使最终打倒旅议会，也是得
不偿失。

香港《文汇报》评论称，香港一些商铺关门结
业，令零售行业失业率达 4.5%，高于香港的平均水
平。旅游行业约有 26万名从业者，其中大部分是基
层市民，他们的生计有赖于该行业的持续发展。零
售业不景气，既威胁香港购物天堂的地位，也对社
会稳定带来不利的影响。

《香港商报》 称，面对访港旅客数字持续下
跌，受损的到底是谁？又到底有谁得益了？旅游
业要走出寒冬，就必须做好一切御寒措施，不能
一成不变拒绝添衣。

国台办 5 日宣布，拟试点开放大陆
居民经台湾桃园机场的中转业务，南昌、
昆明、重庆为首批试点城市（消息见昨日
本版）。消息一出，台湾一片叫好声，马
英九当日发表书面回应，肯定这是大陆
再次落实“习马会”具体共识的诚意，“希
望继任者要用心维系、好好珍惜”。

“习马会”后续成果之一

大陆居民赴台中转，就是大陆居民
从大陆搭飞机到台湾的机场，稍作停留
再转机前往第三地，不会给台湾增加观
光客，但好处也是多多的：会给台湾航
空公司、机场免税店带去商机，更有助
于台湾发展亚太航运中心的构想。

这一议题，两岸已经谈了六七年，台
湾一直期待，却卡在细节谈不拢。这次成
果之所以会“突然”实现，显然是双方落
实“习马会”共识的结果。台湾这次可以
说是“净得利”，所以岛内反应振奋。

台湾方面陆委会 5 日表示，“习马
会”达成共识后，经陆委会、海基会持
续与陆方联系沟通后，“欣见陆方作出
善意回应”，后续将由两会联系完成相
关准备工作，希望双方累积经验后尽速
全面开放大陆居民来台中转。

“陆客中转”只是“习马会”后续
的众多成果之一，一个多月来，两岸已

扩大来台就读“专升本”陆生的招生省
市和名额，两岸事务首长热线也建置完
成并于去年 12 月 30 日正式启用，两岸
民航飞航安全与适航合作协议也在去年
年底生效；另外，双方也持续积极就货
品贸易协议、争端解决协议及两岸两会
互设办事机构等议题进行沟通。

陆委会表示，如今陆客来台中转能
有所进展，更显示未来两岸应在两岸关
系和平发展的基础上持续扩大交流，增
进两岸互利双赢成果并造福两岸民众。

若全面开放有百亿商机

大陆居民每年有上亿人次前往欧
美、新西兰、澳大利亚等地，过去转机
除了在北京、上海、广州等城市外，还
去香港、首尔等地，现在则多了一个台
北桃园机场的选择。

“陆客中转”对两岸是双赢。台湾海
基会董事长林中森曾指出，“陆客中转”
可让大陆民众出境转机多一个选择，也
可纾解北京、上海、广州等地机场的转机
压力。台湾华航公司表示，部分大陆城市
来台湾转机甚至比经上海转还方便。

台湾方面获利更丰。台“民航局”
估计，目前桃园飞南昌、昆明、重庆的
班机一周共20班，未来3城市来台旅客
中，可能多达五成是来台中转，年运量

渴望增加 18 万人次，若全面开放中
转，年运量可增加50万人次。

台湾民航业者分析，对照 2014 年
大陆民众出境突破 1亿人次，其中赴美
国约 216 万人次，预估 5 年内将成长到
近 600 万人次，其中不少经香港、东
京、仁川转往北美，台湾具地利之便，
未来只要一部分改到台湾中转，就是很
大商机。有业者估算，未来“陆客中
转”若全面实施，每年可望为台湾航空
业带来上百亿元新台币商机。

桃园机场公司副总经理温永松说，
开放陆客来台中转，对旅客来说增加了便
利，航空公司载客量一定会增加，桃园机场
已经准备就绪，只待两岸确定成行日期，届
时绝对可以提供最佳服务。目前桃园机场
转机区提供旅客免费淋浴、电影院、按摩
椅、无线上网及付费餐饮等服务。

亡羊补牢为时未晚

20年前，台湾曾有打造“亚太营运
中心”的计划，只是因为当时两岸关系
不佳，计划缺了大陆这块拼图而告失
败。现在“陆客中转”的开放，某种意
义上正是这一计划的延续。

在岛内媒体看来，“陆客中转”虽然
意义重大，但恐怕已经错过了最佳时机。
因为这些年，大陆已经盖出了一个比一
个大、一个比一个现代化的机场，多家航

空公司机队规模与经营体制已经名列世
界前茅，台湾现在做“陆客中转”，对大陆
航空公司、旅客的吸引力已大大减弱。

岛内民航业者则指出，事在人为，台
湾还是可以利用现有条件把蛋糕做大。
台湾长荣集团公关执行长聂国维表示，
虽然东京、首尔中转市场已经成熟，但此
刻台湾开放“陆客中转”不算太慢，现在
开始一步一个脚印，也是正面的事，未来
长荣也会在经营策略上进行调整，争取
大陆二、三线城市来台中转。

台“民航局”官员指出，能否吸引
到更多陆客，还视乎航线能否推出富有
吸引力的机票价格。上海台湾研究所常
务副所长倪永杰受访时也表示，开放才
是台湾生存发展的需要，两岸接下来还
应加强协商，优化两岸航路，以满足旅
客缩短航程、节省时间和费用的需要。

《中国时报》 评论文章指出，台湾
应从“陆客中转”中学到教训，就是应
尽快推动优势产业布局大陆，而非一再
拖延，等对岸产业成型壮大再追悔莫
及。现在台湾的优势产业，大概只有服
务业、金融业。遗憾的是，两岸服贸协
议至今还卡在“立法院”。

两岸和则两利。岛内蓝绿对立的政
治格局，常令单纯的经济议题变成复杂
的政治难题，致使机会白白溜走。马英
九说的“希望继任者要用心维系、好好
珍惜”，值得蓝绿候选人和台湾社会认
真思考。

对台湾“纯利好” 紧布局“莫等闲”

“陆客中转”的政治经济学
本报记者 王 平

旅议会祭新规整治乱象 有业者“不合作”逆势而行

香港旅游“自救”遇阻
俞 晓

乘客在台湾桃园机场转机。 （资料图片）乘客在台湾桃园机场转机。 （资料图片）

国际航班在台湾桃园机场起飞。 （资料图片）

据新华社香港1月6日电 香港特区政府律政司司长袁国强6日
表示，深圳与香港在推动国际仲裁方面有很大的合作空间，希望两
地的相关部门和仲裁业界往后继续加强交流和合作。

据特区政府新闻处消息，袁国强6日在深圳出席深圳国际仲裁院
香港仲裁员聘书颁发仪式暨培训会议，并在仪式上致辞。袁国强表
示，全球化和地域融合的持续发展，双边及多边经贸协议的兴起，
还有国家倡议的“一带一路”战略，不但对跨境商贸有深远的意
义，对国际仲裁的未来发展也有策略性的影响。在这一大环境下，
深圳与香港在推动国际仲裁方面有很大的合作空间。

“我诚意希望两地的相关部门和仲裁业界往后继续加强交流和合
作，共同推动国际仲裁，共同构建现代而专业的国际仲裁文化。”袁
国强说。

袁国强表示，这几年，深圳与香港的法律及仲裁业界不断加强
合作，透过提供专业法律及仲裁等服务，共同完善前海的国际化、
法治化营商环境，深圳国际仲裁院就是一个好的例子。

根据最新的仲裁员名册，深圳国际仲裁院共有146名仲裁员来自
香港，占深圳国际仲裁院仲裁员总数的17％。现时深圳国际仲裁院
理事会的12名理事当中，有4名来自香港。

本报北京1月6日电（记者王尧） 国台办今天举行两
岸及香港记者新年联谊活动。国台办主任张志军在活动
上致辞时表示，“九二共识”是两岸关系的“定海神
针”，必须坚定不移地坚持下去，两岸关系和平发展的

“海峡号”巨轮才能平稳地向前开进。
张志军说，去年在两岸双方的共同努力下，两岸关

系稳中有进，取得了令人振奋的重要进展，达到了新的
高度。我们更加坚信两岸关系和平发展道路是一条正确
的道路，只要沿着这条道路走下去，两岸关系必将迎来
更加光明的前景，台海将继续保持和平稳定，两岸的民
众也能够从中得到更多福祉。

张志军表示，我们更加坚信两岸中国人有智慧、有
能力解决两岸之间的问题。66年以来，两岸关系跌宕起
伏，但我们毕竟一同携手走过来，把两岸关系推到了新
的高点，向全世界表明两岸中国人的智慧、意愿和能
力。当今世界，一些国家和地区冲突不断、乱象纷呈，
我们两岸中国人应该有智慧和决心，把两岸关系搞好，
造福两岸民众，共同打造命运共同体，实现民族复兴，
为世界的和平稳定和发展作出我们的贡献。

坚持“九二共识”
“海峡号”巨轮才能平稳开进

国台办主任张志军：

据新华社福州1月6日电（记者王成、陈弘毅） 记者
从福建省教育厅获悉，2016年福建将引进200余名台湾全
职教师，闽台教育交流将实现常态化。

目前，福建省已有 69 所高校与台湾高校签署了 500
余份合作交流协议，在师生交流互换、学术研讨等方面
合作不断深入。目前，福建赴台就读学历生占大陆赴台
学历生总数的1/4，在闽高校就读台生占大陆高校台生总
数的1/6。

2015年，福建与台湾高等教育合作成果丰硕。福建
省高校联合台湾高校打造了海峡两岸大学校长论坛；“校
校企”即福建高校、台湾高校、台资企业联合培养人才项
目，入选全国教育改革创新典型案例并获创新奖；试点闽
台高校合作举办两个二级学院，从“送出去”转变为“引进
来”，从师生交流提升为引进优质资源在闽办学。

台警查获假“淘宝客服”

家住台湾宜兰的林文龙是一名动物标本制作师，他早
年曾练习雕塑，已经从事标本制作近30年。他制作的动物
标本，从整体形态到皱褶纹理都栩栩如生，为死去的动物
赋予了“第二次生命”。图为林文龙 （左） 与学弟陈芳明共
同制作犀牛幼崽标本。 新华社记者 姜克红摄

台湾标本制作师的“回生术”台湾标本制作师的“回生术”

香港将与深圳合作推进国际仲裁

闽将引进200余名台湾教师

（（资料图片资料图片））


